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Dr. Frederico Augusto Cavalcanti Bernardo, Diretor Administrative e 

Financeiro e membro deste Conselho Administrative na condiQao de Conselheiro 

Suplente Representante da PBPREV e Dra. Claudia Cristina Patricio Pereira, Chefe 

de Gabinete da Presidencia.

Registre-se a participaram nesta Reuniao Oirdinaria relativa ao mes de 

novembro de 2022 dos seguintes servidores da PBPREV:

INDICAQAO DE CONSELHEIROS REPRESENTANTES - TITULAR E SUPLENTE - 

DESTE CONSELHO ADMINISTRATIVO PARA O CONSELHO FISCAL DA PBPREV

Informou o Presidente deste Conselho que os atuais representantes, Dra. 

Maria Zaira Chagas Guerra Pontes, Auditora de carreira do Tribunal de Contas do 

Estado (Titular), e Dra. Maria das Grapas Aquino Teixeira da Rocha, Diretora Executiya x 

de Recursos.

A seguir, o Presidente do Conselho Administrative dispos acerca da 

indicapao dos conselheiros representantes do CONAD no CONSELHO FISCAL 

PBPREV.

Presentes os conselheiros titulares representantes da PBPREV - Paraiba 

Previdencia; SEAD/PB - Secretaria de Estado da Administragao; PGE/PB - 

Procuradoria Geral do Estado; TJPB - Poder Judiciario do Estado da Paraiba, ALPB - 
Poder Legislative do Estado da Paraiba, TCE/PB - Tribunal de Contas do Estado; 

MPPB - Ministerio Publico da Paraiba; PMPB - Policia Militar do Estado da Paraiba; 

representante dos SERVIDORES ATIVOS; E representante dos SERVIDORES 

INATIVOS, atingindo-se o quorum total previsto na Lei 7.517/03 e no Regulamento 

Geral da PBPREV - Decreto 12.645, de 04 de julho de 2022.

Inaugurados os trabalhos, o Presidente do CONAD lembrou aos 

conselheiros da Procuradoria Geral do Estado e do Poder Legislative a indicagao dos 

novos representantes, titular e suplente, para o bienio 2023/2024.

umanos da Secretaria de Estadq da Administragao (suplente
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desempenham com brilhantismo suas funQdes institucionais, de modo que o Conselho 

Administrative esta bem representado no Conselho Fiscal da PBPREV.

Iniciando a vota^ao, o Presidente deste conselho opinou pela recondu^ao 

das Dras. Maria Zaira e Maria das Graqas ao Conselho Fiscal da PBPREV, sendo 

seguido a unanimidade pordemais conselheiros.

O Conselheiro representante da Policia Militar destacou a experiencia 

profissional da Dra. Zaira em controle externo, bem assim, a conselheira representante 

da Secretaria de Estado da Administragao destaca a Certificapao ja obtida pela 

Conselheira Zaira, conferindo qualidade em ambos os orgaos.

Assim, a Dra. Maria Zaira Chagas Guerra Pondes foi reconduzida como 

membro titular representante deste Conselho Administrative no Conselho Fiscal da 

PBPREV para o bienio 2023/2024, seguindo-se com a recondugao da Dra. Maria das 

Gragas Aquino Teixeira da Rocha como representante suplente.

Avangando-se a pauta deste Conselheiro Administrative para discussao e 

aprovagao por este Conselho deliberative da Politica de Investimentos para o Exercicio 

2023, o representante da PM indicou preocupagao com os dados relatives ao passive 

atuarial da PBPREV, sobretudo com a mudanga do cenario politico para o ano de 

2023.

Em igual sentido, o conselheiro representante do Poder Judiciario realizou 

as seguintes duvidas acerca do tema: Quais as aplicagdes que tern prazo de carencia 

para resgate alem de 04 dias uteis e qual o prazo dessa carencia? A PBprev tern 
precedendte de investimentos em Bolsa Americana? Na questao do suitability, 

considerando-se a politica que se avizinha em 2023 com as noticias que advem da j 
equipe de transigao do governo do PT, convem ser moderado na estrategia de— 

alocagao? Por fim, compreendeu que o passive atuarial da PBPREV teria duragao de 
25 anos e ampliaram o dado estatistico para 34 anos. \ /
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O Diretor da PBPREV tambem dispos da necessidade de se realizar o 

censo cadastral e funcional, conferindo-se qualidade a base de dados utilizada pela 

Paraiba para fins de analise atuarial e gestao previdenciaria.

Passada a palavra pelo Presidente do CONAD ao Diretor Administrative e 

Financeiro da PBPREV, Dr. Frederico Augusto Cavalcanti Bernardo, membro suplente 

representante do regime previdenciario neste conselho, que dispos, em sintese, que os 

recursos previdenciarios cuja gestao e aplicagbes estao contemplados na Politica de 

Investimentos se referem aos recursos do Fundo Capitalizado, que e superavitario.

A esse respeito, cedida a palavra para a Conselheira do Tribunal de 

Contas, a representante explicou aos presentes que o Fundo Previdenciario Financeiro, 

administrado pela PBPREV, traduz-se como o passado, sendo o resultado de uma 

politica de governos passados. Destacou a Conselheira que, quando a PBPREV foi 

criada para gerir os recursos previdenciarios, nao havia 01 centavo sequer no caixa pra 

pagar as aposentadorias e pensbes.

Com efeito, o deficit atuarial pelos quais se preocupa o representante da 

Policia Militar diz respeito ao Fundo Financeiro, no qual os recursos de contribuigbes 

previdenciarias sao vertidos para o pagamento da folha e a insuficiencia e coberta pelo 

Tesouro Estadual.

uro,

Neste interim, o Dr. Frederico Cavalcanti dispos sobre a parcela de 

vantagem denomina “bolsa desempenho” dos Militares, a qual, nao obstante nao 
importar em onus ao RPPS, nao representar custos para a PBPREV, importa em 

despesa para o Tesouro Estadual, eis que e o responsavel pelo pagamento dos 
beneficios dos militares apbs a Reforma Previdenciaria Militar e a implementagao d(y^^ 

SPSM - Sistema de Protegao Social dos Militares. De carona, a representante do 

Tribunal de Contas do Estado tambem apontou o caso das Pensbes do Te;

custeadas pelo Executive

Por fim, exemplificou que parcelas de remunerapao sobre as quais nao 

incidira contribuipao, pagas aos servidores da ativa, mas que nao ha incorporagao, sao, 

por forga de decisbes judiciais, incorporadas aos proventos de inatividade, 

comprometendo ainda mais o deficit previdenciario.
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Finalizou o Diretor Administrativo e Financeiro com a observa^ao de que 

faremos um piano de investimentos que nao se mostra o mais estavel com as variaveis 

desatualizadas que sao utilizadas para fins de calculos.

r
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Os conselheiros presentes, em deliberaQao, destacaram que o censo 

cadastral e funcional dos servidores do Estado da Paraiba e medida que urge, ja 

contemplada no Orgamento da PBPREV para o Exerclcio 2023, instrumento necessario 

para otimizar os dados tao necessaries aos calculos previdenciarios, atuariais, 

provisoes matematicas, trazendo a realidade presente a situagao do RPPS.

A criagao do fundo capitalizado: quando a partir da edigao da Lei 

Estadual 9.939/2012, os servidores estatutarios que ingressaram no 

servigo publico estadual de todos os orgaos e poderes da Paraiba 
passaram a compor a denominada Massa Segregada, a partir do ponto 

de corte, 29 de dezembro de 2012, ou seja, a data de publicagao da 

citada Lei, cujas contribuigbes previdenciarias das cotas patronal e 

servidor passaram a ser vertidas ao Fundo Previdenciario Capitalizado. E 

sobre esses recursos previdenciarios reservados para obrigagbes 

previdenciarias futuras da PBPREV, destes servidores que foram 

investidos desde Janeiro de 2013, que a presente Politica de 

Investimentos analisada versa. Pelo exposto, o Presidente do Conselho 

expos que o Fundo Capitalizado nao se confunde com o Fundo 

Financeiro, inclusive e fundo superavitario.

Assim, retomada a palavra ao representante titular da PBPREV, 

Presidente deste Conselho Administrativo, o Professor Jose Antonio Coelho Cavalcanti 

contextualizou duas situagbes com clareza:

Em sintese, o Presidente da PBPREV expos sobre o deficit previdenciario 

histbrico, fruto de uma politica de decadas onde todo valor arrecadado cbm 
5

2. Os servidores Militares atualmente nao contemplam nenhum dos 
fundos previdenciarios administrados pela PBPREV, possuem politica 

assistencialista conferida pela Reforma Previdenciaria Militar: o Sistema 

de Protegao Social dos Militares, cujos compromissos sao arcados pelo 

Tesouro. Na Paraiba, a PBPREV foi obrigada, por forga de Lei\ 

gerenciar o SPSM, o qual nao possui natureza previdenciaria.
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A seguir, o Presidente da PBPREV passou a palavra para a Assessoria 

de Investimentos da PBPREV.

O Presidente tambem destacou que, dentre as unidades gestoras de 

previdencia do Nordeste, a situagao financeira e atuarial da PBPREV mostra-se das 

mais favoraveis em comparagao com seus pares.

A Politica de Investimentos contempla topicos de gestao financeira do dia 

a dia, da rotina do RPPS: credenciamento, com a formalizagao e analise das 

instituigdes que se relacionam com a PBPREV, analisando-se historico da empresa, o 

volume de recursos geridos pela empresa, em um trabalho quantitative e qualitative.

Informou o consultor que esta mantido o perfil de carteira, destacando-se 

mudangas para a aquisigao de titulos publicos federais de forma direta, bem como a 

previdao para aquisigao de credito privado.

Tratou, tambem, sobre meta atuarial, indicando que o indicativo vem 

diminuindo nos ultimos anos, facilitando o atingimento da meta, o que se mostra uma 

boa consequencia, porem, existindo a tendencia de que o deficit atuarial aumente, que 

seria a consequencia ruim, dificultando-se o atingimento do equilibrio financeiro e 

atuarial do regime.

contribuigdes eram vertidos ao 

constitucionalmente garantidos.

O Diretor da consultoria LEMA - Matias e Leitao, Sr. Vitor Leitao, passou 

a discorrer sobre a Estrategia de Alocagao dos Recursos Previdenciarios e Cenario 

Econdmico e destacou que a versao definitiva do instrumento da Politica de 

Investimentos 2023 esta atualizado com dados ate 25 de novembro de 2022, tambem 

destacou a expectativa do mercado.

Limite de investimentos em uma mesma pessoa juridica. A legislagao 

trata muito sobre percentual de investimentos, e ao limitar o montante entregue ; 

mesma pessoa juridica, refere-se ao titulo emitido por um banco, tais como as le1 

financeiras e CDBs



Por fim, tratou sobre Transparencia e DisposiQbes finals da Politica.
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A Politica contempla um item que trata da precifica^ao dos ativos. Como 
regra de mercado desde os idos de 2002, exigia-se que todo fundo de investimento 

fosse marmado a mercado, ou seja, que fosse divulgada a variapao diaria de valor de 

mercado do ativo, refletido no valor da cota de um fundo, quando vemos a variapao de 

valores do montante investido, inclusive quando presenciamos fundo de renda fixa 

dando rentabilidade negative, tudo em razao do valor de mercado dos ativos naquele 

momento.

Todavia, agora se trata de marca^ao na curva, quando se carrega o ativo 

ate o final do seu prazo, ate seu vencimento. Existe previsao de marcagao na curva 

para os titulos publicos federais adquiridos, comprovada a capacidade da PBPREV de 

carregar tais titulos do tesouro ate o seu vencimento, os quais sao separados 

contabilmente dos investimentos marcados a mercado. Com a opgao da marcagao na 

curva, elimina-se a volatilidade, pois nao precisa saber quanto vale o titulo a cada dia 

de acordo da variagao do mercado, e sim a remuneragao total daquele ativo quando 

finalizado o prazo descrito na aplicagao.

Ainda na explanagao do Sr. Vitor Leitao, passou a apresentagao de slides 

com os principais temas da Politica de Investimentos 2023.

ue e dinamica.

O Assessor de Investimentos tambem discorreu sobre situagoes de risco 

e retorno, desenquadramento e situagao indevida. A Portaria MTP 1467/2022, salvo 

engano na segao XI do Capitulo VI, contempla medidas a serem tomadas pelos RPPS 

em caso de desenquadramento, estes podendo se operar em duas modalidades: 

desenquadramento passivo, quando a PBPREV nao deu causa e o desenquadramento 

seja consequencia de situagao externa. Ou, ainda, desenquadramento ativo, caso a 

gestao de investimentos do orgao previdenciario fizesse uma aplicagao indevida.

O assessor de investimentos definiu a Politica de Investimentos como o 
documento que estabelece as diretrizes de investimentos da PBPREV, os caminhos 

pelos quais a gestao deve tomar para realizar a decisao de investimos, destacando que 

tomamos caminhos previstos, ja que o mercado financeiro nao se mostra^ma 

matematica exata, moldando-se a nossa carteira com a realidade,
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Em sequencia, o Modelo de Gestao Propria adotada pela PBPREV, indica 

que as decisdes sao tomadas pela Diretoria, Comite de Investimentos e Conselhos 

deliberative e Fiscal, sem interferencia externa. Assim, ha a execu^ao de fatos, sem 

terceirizaqao da gestao dos recursos, sem administraqao de carteira de valores 

mobiliarios por um agente de mercado.

Os Principios contemplados no Art. 1.° da Resoluqao CMN 4963 regem os 

investimentos do RPPS: Seguran^a, buscando-se a aplicagao mais segura. Assim sao 
as aplicagdes em Titulos Publicos Federais, o menor risco disponivel no mercado 

nacional, pois carrega apenas o risco do Tesouro Nacional, muito baixo. Assegurando- 

se assim os principios da Rentabilidade e Solvencia, eis que o Tesouro Nacional e a 

instituiqao mais solvente brasileira. Neste mesmo norte, liquidez, haja vista que as 

aquisigdes em titulos publicos federais somam apenas 5% da carteira da PBPREV, 

bem adequados as obrigagdes e ao passive do drgao. Seguindo-se com a motivapao, 
titulo com menor risco possivel e retorno compativel com a meta atuarial. Por firn, 

transparencia, com todas as etapas discutidas pelo Comite de Investimentos e 
expostas ao Conselho Fiscal da PBPREV, bem assim, o relacionamento das 

instituigdes, tudo registrado em e-mail.

No que diz respeito a meta atuarial, o calculo dessa meta, na obtengao 

dessa meta atuarial, utiliza-se a previsao fornecida pelo Estudo Atuarial, mas sobretudo 

em virtude da pandemia, nenhum RPPS bateu meta atuarial nos ultimos 02 anos/ 

Atualmente a meta e de IPCA + 5,17% para 2023, pela expectativa de inflagao 

divulgada pelo BACEN, teremos uma meta nominal de 10,36%. Neste exercicio 

vindouro, ha a previsao e possibilidade de se alcangar a meta atuarial estabelecida, 
pois, teoricamente, ha a expectativa de um ano mais tranquilo para o atingimento 

dessa meta, eis que o exercicio de 2023 ja se inicia com a taxa SELIC a 13,75% ao 

ano.

De fato, na PBPREV, ha o relacionamento com a consultoria, o 

relacionamento com as instituigdes, e a decisao e tomada internamente.

Dando seguimento com a Estrategia de Alocagao adotada pela P 
ha o montante de 457 milhdes de reais aplicados em fundo de renda lastreados^m 
fundos de renda fixa, ou seja, aplicados em papeis emitidos pelo Tesouro Nacional. Ao 

todo, 75% dos recursos previdenciarios estao alocados em renda fixa^
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ncia.

A Politica de Investimentos de 2023 inclui a possibilidade da aquisipao de 

Ativos Bancarios, para ate 3% a 10%, com a previsao de aquisipao de CDBs e Letras 

Financeiras. Destaque-se, porem, que so havera a aquisipao de titulos emitidos por 
bancos de primeira linha: Caixa Econdmica Federal e Banco do Brasil, acompanhados 

de Itau, Santander, Bradesco e Safra. Ha previsao de aportes de ate 3% em credito 

privado.

Neste mes de novembro, a PBPREV adquiriu titulos publicos de maneira 
direta. Assim, houve a escolha de uma instituipao para custodiar os fundos, na qual nao 

ha cobranpa ao RPPS pela custodia dos titulos. Foi vencedora a XP investimentos, 

sem cobranpa de tarifas, ao passo que o mercado cobra em torno de 0,20% de taxa de 

administrapao para custodias os ativos. Tem-se a estrategia alvo de se aplicar ate 20% 
do Patrimonio Liquido em titulos publicos federais adquiridos de forma direta, 

mantendo-se o risco e a natureza dos ativos.

Investimentos estruturados atualmente perfazem 7,7%, pretendendo-se 

chegar ate os 10%. Sao fundos Multimercado. Nao ha previsao para alocapao em 
Fundos Imobiliarios, haja vista que com as taxas altas de juros atuais, nao se vislumbra 
necessidade de se remanejar para esses tipos de fundos. /

Em renda variavel, bolsas de valores, ha em torno de 10% investidos em 
Bolsa, incluindo-se investimentos no Exterior, Bolsa Americana, Europeia, Asiatica. A 

Vale lembrar que os valores investidos pela PBPREV em torno de 7,2% em fundos T/ 

lastreados em Recibos, com lastro nas bolsas americanas (BDRs). Para 2023, o 
percentual esta entre 0 e 10% com alvo de 5%. I

De igual modo, a concessao de emprestimos consignados para 

segurados nao foi abrapada pela PBPREV, pois a assessoria de investimentos, 

conjuntamente com o Comite de Investimentos, entendeu ser prudente aguardar as 

experiencias vivenciadas em outros orgaos para decidir em momento future. Ainda nao 
ha RPPS fazendo emprestimos, ao menos, nao ate o mes de OUT/2022, de acordo 

com informapdes da Secretaria de Previdencia do Ministerio do Trabalho e Previ

9
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Apos deliberapao da presente Politica de Investimentos pelo Conselho 

Administrativo, havera envio do documento para a SPREV - Secretaria de Previdencia.

O Conselheiro representante do Poder Judiciario indicou que as duvidas 

que possuia haviam sido esclarecidas.

Em resumo, manteve-se a carteira de investimentos bastante semelhante 

a 2022, com 75% dos recursos alocados em renda fixa. A Gestao da PBPREV e muito 

profissional, cautelosa, cuidadosa.

Repassada a palavra ao representante da Procuradoria Geral do Estado, " 

este destacou questionamentos: Por que voces avaliaram a necessidade de titulo 

publico? A instituiQao escolhida e qual titulo adquirido pela PBPREV.

A distribuiqao do valor se deu com base no estudo ALM do gerenciamento 

do ativo com o passive da PBPREV, realizado com base aos dados da base atuarial 

repassados a consultoria de investimentos pelo atuario, distribuindo-se os papeis em 

vencimentos entre 2040 a 2060, para 5% do patrimonio da PBPREV.

O consultor de investimentos informou que a decisao de adquirir deveu-se 

a uma janela de mercado. Uma Oportunidade. De fato, como as taxas subiram mais do 
que o mercado esperava, o Tesouro Nacional passou a emitir titulos com rentabilidades 

bastante interessantes. Todos os titulos adquiridos foram lastreados em inflagao, titulos 

NTN-B indexados a inflaqao. /

No que tange a Transparencia, todos DPIN e DAIR da PBPREV estao 

preenchidos e remetidos, tudo em dia. As certificagdes do ente estao em situagao 

favoravel; Relatorios de aplicagdes e resgates - APRs, em dia. No ponto de vista de 

transparencia, a PBPREV encontra-se na fronteira do que a norma exige.

A Escolha da XP se deu em process© de escolha transparente, 
comparando-se as propostas com demais in^it^^^s^custodiantes. Neste caso^ a

Apos a apresentagao, o President© do Conselho franquou o espago aos 

demais membros do CONAD para duvidas e esclarecimentos.
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Retomada a palavra pelo Presidente da PBPREV, o Prof. Jose Antonio 

reforpou que ha possibilidade de se resgatar as aplicagdes antecipadamente, nao 

havendo a obrigatoriedade de se manter o ativo ate o final do vencimento. Porem, pela 
solidez do Fundo Capitalizado, ha plenas condipbes da PBPREV carregar o titulo ate 

seu vencimento. O Presidente tambem destacou o perfil conservador da gestao da 

PBPREV, tratando-se com o dinheiro publico da forma mais responsavel e com maior 

zelo possiveis.

Investimentos propos gratuidade de taxa administrativa para custodia dos titulos 

publicos.

Finalizada a reuniao eu, Thiago Caminha Pessoa da Costa, servidor 

publico estadual, lavrei a presente ata, que seguira assinada oportunamente.

Reuniao Ordinaria do Conselho Administrative da PBPREV referente, 

mes de dezembro agendada para e dia 12 de dezembro proximo.

JOSE Af 
Presider

PBPR

TONierCOELHO CAVALCANTI 
te do Conselho Administrativo 
V - PARAIBA PREVIDENCIA

Apos todos os pronunciamentos, os membros do Conselho Administrativo 

APROVAM, A UNANIMIDADE, A POLITICA DE INVESTIMENTOS DA PBPREV 

PARA O EXERCICIO 2023.
Diante do encerramento do Exercicio 2022, o Presidente do Conselho 

Administrativo propos antecipar, para o dia 12 de dezembro de 2022, a realizagao da 
Reuniao Ordinaria deste Conselho Administrativo referente ao mes DEZ/2022. /!

, IA proposta de data de 12 de dezembro de 2022 foi acompanhada pelos I 

demais conselheiros. I
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